



Presentations, panels, hearings and *(co-)organized events (selection 2014-2024)

16.07.2024: "The climate crisis from a human rights perspective". Lecture and debate, FFVT International Summer School on Forced Migration and Governance: Climate (Im-)Mobility. Nuremberg.

15.05.2024: „Demokratien unter Druck – die Zunahme autoritär regierter Staaten“. Lecture and debate, Nuremberg: Künstlerhaus Nürnberg and Petra-Kelly-Stiftung.

12.12.2023: „Menschenrechtliche Freiheit – Gewährleistung, Gefährdungen, Verwirrspiele“. Panel debate with Heiner Bielefeldt and Katrin Kinzelbach as part of the open lecture: „Freiheit – Anspruch, Gestaltung, Empirie“, Friedrich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg.

10.12.2023: „75 Jahre Allgemeine Erklärung der Menschenrechte“. Panel debate together with Margarete Bause, Barbara Lochbihler, and Martina Mittenhuber, Nuremberg: Petra-Kelly-Stiftung.

14.11.2023: „Das demokratische Wahlrecht als Manifestation politischer Freiheit“. Presentation in the open lecture: „Freiheit – Anspruch, Gestaltung, Empirie“, Friedrich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg.

*06.-08.11.2023: "Human Rights in the Face of the Climate Crisis". Internationale Conference, Themenwoche Menschenrechte der Volkswagen Stiftung. Hannover (Organizer)

26.10.2023: „Das Menschenrecht auf Gesundheit“. Online presentation at the conference „Migrationsgesellschaftliche Öffnung im Kontext von Gesundheit und Behinderung“, des Zentrums für Planung und Entwicklung (ZEP), Siegen University.

11.10.2023: Kommunale Partnerschaften in „problematischen Ländern“. Panel debate with mayor Florian Janick, Erlangen: vhs (Moderation).



10.10.2023: „75 Jahre Allgemeine Erklärung der Menschenrechte – Entwicklungen und Herausforderungen“. Presentation in Hof: Amnesty International/VHS.

27.09.2023: „Bekennen Sie Farbe“ – Landtagskandidat:innen im Gespräch zu Flucht und Integration. Panel debate, Erlangen: Ausländerbeirat etc. (Moderation)

26.09.2023: „Fair work – fair play. Wanderarbeiter und Menschenrechte nicht nur im fernen Katar“. Panel debate with Malcolm Bidali, Benjamin Best, Anneline Buntenbach. Nürnberg: cph (Moderation).

30.05.2023: „Menschenrechte in Transformationen: Herausforderungen und Potenziale“. Impulse Lecture, Auftaktveranstaltung „Mit Menschenrechte Brücken bauen – Politische Bildung in Transformationsprozessen“. Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte and Landeszentrale für Politische Bildung.

24.05.2023: „Human Rights“. University discussion, Kosice, Slovakia.

24.05.2023: „Social human rights: An integral part of human rights protection“. Lecture, Institute of Philosophy, Prešov Universtiy, Prešov. Slovakia.

23.05.2023: „Was Sie schon immer über soziale Menschenrechte wissen wollten“ (German/Slovak). Lecture, Goethe Institut/ Deutsche Botschaft, Bratislava, Slovakia

23.05.2023: „Die Menschenrechte von Kindern in der Schule aus Sicht der UN-Kontrollausschüsse“ (German/Slovak). Lecture, Faculty of Pedagogy of Comension University, Bratislava, Slowakei.

22.05.2023: „Was Sie schon immer über soziale Menschenrechte wissen wollten“ (German/Slovak). Lecture, Akademie der sozialen Demokratie/FES, Bratislava.

22.05.2023: „Social human rights: An integral part of human rights protection“. Lecture, Department of Normativity and Human Rights Research, Institute of Philosophy, Slovak Adacemy of Sciences, Bratislava.

02.09.2021: „Freie und faire Wahlen? Standards, Kuriositäten, Manipulationen“. Lecture, Landeszentrale für Politische Bildung Rheinland-Pfalz, Mainz.

09.02.2021: Roundtable: Wie „gerecht“ und „sozial“ sind die Menschenrechte?, Online-Panel debate together with Heiner Bielefeldt and Anuscheh Farahat, open lecture via Zoom: „Menschenrechte und soziale Gerechtigkeit“, Erlangen/Nürnberg: CHREN.



10.11.2020: "Soziale Menschenrechte im Völker- und deutschen Verfassungsrecht", together with Eberhard Eichenhofer, open lecture via Zoom: „Menschenrechte und soziale Gerechtigkeit, Erlangen/Nürnberg: CHREN.

25.08.2020, 28.09.2020: Expert Panel discussion on electoral reform debate in South Africa via Zoom. Cape Town: Inclusive Society Institute.

29.06.2020: „Corona, Flucht und Menschenrechte – Menschliche Mobilität in West-Afrika und Libyen“. Online panel via Zoom, Erlangen: Zentralinstitut für Regionenforschung.

09.10.2019: „UN-Sozialpakt: Wirtschaftliche, soziale und kulturelle Menschenrechte“. Presentation and discussion, Seminar „Menschenrechte und Demokratie“, Franken Akademie Schloss Schney/ Bundeszentrale für Politische Bildung, Nürnberg.

*03.-04.10.2019: "Menschenrechte von Kindern und Jugendlichen im Kontext Schule". Tagung zum 30-jährigen Jubiläum der UN-Kinderrechtskonvention, Nürnberg (Moderation).

18.07.2019: "Our struggle is not a choice! Über-Leben von Menschenrechtsverteidiger*innen". Presentation, Erlangen: Kreuz & Quer.

15.07.2019: „Mit sozialen Menschenrechten gegen die Wohnungsnot? Globale und nationale Dimensionen“. Presentation in the open lecture: „Distinktion, Ausgrenzung und Mobilität – Interdisziplinäre Perspektiven auf soziale Ungleichheit“, Erlangen: Interdisziplinäres Zentrum Gender – Differenz – Diversität (IZGDD).

05.06.2019: Public expert hearing: „Bericht der Bundesregierung über ihre Menschenrechtspolitik 2014-2017. Berlin: Deutscher Bundestag, Ausschuss für Menschenrechte und Humanitäre Hilfe.

20.05.2019: Expert dialogue: „Berichtsverfahren vor dem UN-Ausschuss für die Rechte des Kindes“, Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte.

06.04.2019: „Europa und die Menschenrechte“. Panel debate together with MP Margarete Bause, Nürnberg: Bündnis 90/ Die Grünen.

*22.03.2019: Fachtag „Deutschlands soziale Pflichten. Wie weiter mit den Empfehlungen des UN-Sozialausschusses“. Introduction and panel moderation, Berlin: Nationale Armutskonferenz and Forum Menschenrechte.



19.02.2019: „Menschenrechte und gesellschaftlicher Zusammenhalt in Zeiten von Autoritarismus, Populismus und Demokratien „im Stresstest“ – internationale und nationale Perspektiven“. Keynote at the Conference of the Zentrum für Inklusionsforschung Berlin: „Re: Inklusion. Wissenschaft. Zivilgesellschaft. Politik“, Berlin. zfIB.

*17.12.2018: „Safe Passage – Safe Harbour“. Panel debate with Michael Schwicker (Sea Watch), Nürnberg: NMRZ.

*10.12.2018: „Jetzt erst Recht – Menschenrechte in/aus der Krise“. Panel debate with Petra Bendel and Heiner Bielefeldt, Erlangen: CHREN.

23.11.2018: Confernece „Ungleichland“ Deutschland. Panel debate with Dietmar Bartsch and Franz Segbers, Berlin: Die Linke im Bundestag.

13.11.2018: „Das Recht auf menschenwürdiges Wohnen“. Key-speech, Conference „Wohnen – Morgen ist heute schon gestern, Dresden: Liga der Freien Wohlfahrtspflege in Sachsen/ Verband Sächsischer Wohnungsgenossenschaften e.V.

05.11.2018: Human Rights Congress „Die universellen Menschenrechte im digitalen Zeitalter“. Panel debate with Sabine Leutheusser-Schnarrenberger, Christian Mihr, and Nikolay Staykov, Nürnberg: Friedrich Naumann Stiftung, Thomas-Dehler-Stiftung, Nürnberger Menschenrechtszentrum.

30.10.2018: „Agenda 2030 und Menschenrechte: Die Rolle der Kommunen“. Keynote, 2nd Conference „Kommunale Partnerschaften mit Lateinamerika und der Karibik“, Nürnberg: Engagement Global.

16.10.2018: „Soziale Menschenrechte im Aufschwung? Rückblick auf 25 Jahre“. Guest lecture, Jahresveranstaltung 2018 der Eberhard-Schultz-Stiftung für soziale Menschenrechte und Partizipation, Berlin, Rathaus Charlottenburg.

*15.-16.10.2018: „70 Years Universal Declaration of Human Rights – A time for concern or celebration“. Berlin: German Institute for Human Rights, Friedrich Ebert Stiftung, Geneva Academy, Forum Menschenrechte.

29.09.2018: „Menschenrechte auf dem Rückzug? Herausforderungen angesichts autoritärer und populistischer Tendenzen“, Presentation and workshop, 6. Workshop by Amnesty International, Regionalbüro Süd, Nürnberg.

24.07.2018: „Soziale Menschenrechte in Deutschland“ – Einleitungsvortrag, Fachhearing zum 6. UN-Staatenbericht über Soziale Menschenrechte in Deutschland: „Bruch von Menschenrechten durch Energiearmut und Ernährungsarmut“, Gewerkschaftshaus München: Initiative Rechte statt Reste.



06.07.2018: Universal Periodic Review Deutschlands – Follow Up Hearing, Berlin: Auswärtiges Amt.

29.06.2018: „Das Menschenrecht auf Bildung“. Lecture, Konferenz zum Menschenrecht auf Bildung im ver.di Bildungs- und Begegnungszentrum Berlin Wannsee: Soziale Menschenrechtsstiftung.

22.06.2018: „Menschenrechte unter autoritären und demokratischen Vorzeichen in Lateinamerika“. Lecture, Weingartner Lateinamerikagespräche 2018: Menschenrechte in Lateinamerika, 22.-24. Juni 2018, Weingarten: Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart/ Leibniz Universität Hannover.

21.06.2018: „Die Sehnsucht nach dem Autoritären“. Presentation and panel debate, „Werkstatt Demokratie heute“, Erlangen, Kreuz & Quer.

14.06.2018: „100 Jahre Frauenwahlrecht“. Panel debate, VHS Erlangen: Amnesty International.

03.05.2018: „Wissenschaft und Menschenrechte“. Consultation, Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte/ Berlin-Brandenburgische Akademie der Wissenschaften.

*17.04.2018: „Menschenrechte. Meine Rechte. Deine Rechte. Ausgelöst“. Menschenrechte in Deutschland – Auf dem Prüfstand im Menschenrechtsrat der Vereinten Nationen. Vernissage to an Exhibition of the Federal Foreign Office and the Nürnberger Menschenrechtszentrums, Berlin: Auswärtiges Amt.

*15.04.2018: „Menschenrechte. Meine Rechte. Deine Rechte. Ausgelöst“, Vernissage of the exhibition of the photography competition by the Nürnberger Menschenrechtszentrums at the Kreis Galerie, Nürnberg.

12.03.2018: Moderation des internen Workshops zum Schutzprogramm für gefährdete Akteure aus den Bereichen Kultur und Zivilgesellschaft. Thema: Beurteilung von Gefährdungslagen, Berlin: Goethe Institut, Institut für Auslandsbeziehungen, Auswärtiges Amt.

27.-28.10.2017: „Die Politik im Einsatz für die Menschenrechte?“, Presentation at the conference: Menschenrechtsschutz in Osteuropa. Journalisten in Bedrängnis, Münster: Akademie Franz Hitze Haus

*21.10.2017: „Lange Nacht der Migration und Menschenrechte“, Panel and moderation, Friedrich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg: Zentralinstitut für Regionenforschung, Centre for Human Rights Erlangen-Nürnberg etc.



22.03.2017: „Menschenrechte benötigen entschiedenes politisches Handeln“. Stellungnahme zum „Zwölften Bericht der Bundesregierung über ihre Menschenrechtspolitik“. Public Expert Hearing in the Human Rights and Humanitarian Aid Committee of the German Federal Parliament, Ausschussdrucksache 18(17)145, Berlin.

14.03.2017: "Demokratie, Autoritarismus und Menschenrechte – Umgang mit Menschenrechtsverteidiger_innen". Menschenrechtsakademie "Nationaler und internationaler Menschenrechtsschutz" vom 12.-16. März 2017, Bad Liebenzell: Deutsches Institut für Menschenrechte and Internationales Forum Burg Liebenzell.

*06.-07.12.2016: „50 Jahre UN-Sozialpakt – mit Menschenrechten gegen Ausbeutung und Not“, Berlin: Friedrich-Ebert-Stiftung, DGB, Wirtschafts- und Sozialwissenschaftlichen Institut der Hans-Böckler-Stiftung and Forum Menschenrechte.

28.10.2016: „50 Jahre UN-Sozialpakt – Wo bleiben die Sozialen Grundrechte? Aufnahme Sozialer Grundrechte ins Grundgesetz. Panel debate with Maria Virgínia Brás Gomes, and MP Katja Kipping, Berlin: Die Linke, Rosa-Luxemburg-Stiftung.

*06.10.2016: „Konferenz 50 Jahre UN-Menschenrechtspakte“. Panel debate with Yasmin Fahimi, Claudia Roth, Prof. Dr. Beate Rudolf, and Bernd Fabritius, Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte, AA, BMAS, BMJV, Forum Menschenrechte.

06.10.2016: „Die UN-Menschenrechtspakte – Einführung und Bedeutung für die Menschenrechtsbildung“, Berlin: Deutsches Institut für Menschenrechte.

28.09.2016; „Schutz von Menschenrechtsverteidigern“. Public Hearing, Human Rights and Humanitarian Aid Committee of the German Federal Diet, Ausschussdrucksache 18(17)142, Berlin.

28.09.2016: Consultation by FORUM MENSCHENRECHTE on the draft of the national action plan 2016-2018 in the Federal Foreign Office, Berlin.

*21.06.2016: Debate by FORUM MENSCHENRECHTE with Foreign Minister Frank-Walter Steinmeier and the Commissioner on Human Rights of the Federal Government in the Federal Foreign Office Bärbel Kofler. Berlin: Federal Foreign Office.

14.06.2016: „Workshop zur Erstellung des 6. Staatenberichts Deutschlands zum Internationalen Pakt über wirtschaftliche, soziale und kulturelle Rechte (WSK). Berlin: Federal Ministry for Labor and Social Affairs.

03.06.2016: „UN-Recht statt Unrecht. 50 Jahr UN-Zivilpakt“. Heidelberg: FIAN.



04.05.2016: „Fluchtursachen“. Panel debate with Gabriela Heinrich, MP Martina Stamm-Fiebich, Schwanstetten.

02.03.2016: „Unter dem Fokus der Menschenrechte. Asylpolitik kritisch hinterfragt“. Lecture, Veranstaltungsreihe „Fliehen und Ankommen. Flucht und Asyl als Herausforderung, Fürth: Evangelisches Bildungswerk et al.

22.01.2016: „Wirtschaftliche und soziale Menschenrechte von Flüchtlingen in Deutschland“. Conference: „Abgelehnt? Geduldet? Willkommen? Kommunale Flüchtlingspolitik in Deutschland“, Rathaus Erlangen: Zentralinstitut für Regionenforschung, Friederich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg.

14.01.2016: „Die Lage von Asylsuchenden in Deutschland aus dem Blickwinkel der wirtschaftlichen, sozialen und kulturellen Menschenrechte“. Presentation, Annual Conference of FORUM MENSCHENRECHTE, Wuppertal, 14.-16. Januar 2016.

25.11.2015: „The impact of electoral systems, including candidate quotas, on women’s representation in Parliament“. Key-speech, Regional Conference on Gender Equality in Electoral Processes, CEC Georgia, Venice Commission, Council of Europe, Tbilisi (Georgia).

16.10.2015: „Wohnen – ein Menschenrecht“. Lecture, Konferenz zu sozialen Menschenrechten der „Initiative gegen Armutshandel“, München.

*25.-26.09.2015: „Untragbar! Stoff zum Nachdenken“. Konferenz zur nationalen und internationalen Verantwortung in der Textil- und Bekleidungsindustrie, Nürnberg: cph, DGB, Menschenrechtsbüro Stadt Nürnberg, Nürnberger Menschenrechtszentrum etc.

24.09.2015: „Unser gebrochenes Verhältnis zu Menschenrechten“. Eröffnung der Kunstausstellung von Bruno da Todi, anlässlich der Verleihung des Internationalen Nürnberger Menschenrechtspreises 2015, Nürnberg.

*23.09.2015: Debate by FORUM MENSCHENRECHTE with Foreign Minister Frank-Walter Steinmeier and the Commissioner on Human Rights of the Federal Government in the Federal Foreign Office Christoph Strässer, Berlin: Federal Foreign Office.

*26.08.2015: Berlin.: „Menschenrechte als hartes außenpolitisches Thema“. Conference of German Ambassadors 2015, Workshop „Menschenrechte und Interessenpolitik – geht das überhaupt, und wenn ja, wie?“, Berlin: Federal Foreign Office.

*16.06.2015: „Sich für Gesundheit starken machen! Chancen und Grenzen menschenrechtlichen Empowerments“. Presentation in the open lecture: „Human Rights in Health



Care/ Menschenrechte im Gesundheitswesen“, Erlangen: EFI-Projekt Human Rights in Healthcare, FAU.

12.06.2015: „Menschenrechte als Maßstab des Transnationalen Wirtschaftsrechts“, Workshop des Lehrstuhls für Öffentliches Recht und Völkerrecht, Erlangen: Friederich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg. Moderation and panel participant.

11.06.2015: „Deutschland und Saudi-Arabien: Chancen und Verpflichtungen einer Partnerschaft“. Panel debate with Ossama bin Abdul Majed Shobokshi (Ambassador of Saudi-Arabia) and Harald Kindermann (Secretary general of the German Council on Foreign Relations and former German ambassador to Saudi-Arabia), Regensburg University.

*16.05.2015: „Nürnberger Konvent für das Menschenrecht auf Nahrung durch die Bewahrung der biologischen Vielfalt“. Nürnberg: Bund, cph, Menschenrechtsbüro Stadt Nürnberg, Mission eine Welt, NMRZ.

29.04.2015: „Politische Gefangene befreien“. Workshop by the Global Public Policy Institute, Berlin, with Christoph Strässer (Human Rights Commissioner of the German Federal Government), Martin Huth (Head of the Human Rights Department in the Federal Foreign Office), Markus Löning (former Human Rights Commissioner of the German Federal Government), Berlin: GPPI.

*26./27.03.2015: „Das Recht auf Gesundheit. Menschenrechtliches Empowerment unter den Bedingungen von Armut“, Presentation, national conference „Sich für Gesundheit stark machen. Menschenrechtliches Empowerment unter den Bedingungen von Armut“, Berlin: EFI-Projekt „Human Rights in Health Care“ by the Friedrich-Alexander-University Erlangen-Nürnberg (together with DIMR and Federal Ministry for Economic Cooperation and Development).

11.11.2014: „10 Jahre Freiwillige Leitlinien zum Recht auf Nahrung“, Panel with Friedrich Kitschelt (Secretary in the Federal Ministry for Economic Cooperation and Development) and Bärbel Dieckmann (President of Welthungerhilfe), Berlin: Brot für die Welt etc.

06.11.2014: Moderation of the break-out session „Die Pflicht des Staates zum Schutz der Menschenrechte“, at the conference „Nationaler Aktionsplan Wirtschaft und Menschenrechte“, Berlin: Federal Foreign Office.

*10.10.2014: „Soziale Menschenrechte – wichtiger denn je! Was fordern wir für den weltweiten Schutz wirtschaftlicher, sozialer und kultureller Menschenrechte“. Debate with Ute Hausmann (CEO, FIAN Deutschland), Alexander Hülle (former spokesperson, ai), Beate Rudolf (Director of DIMR), Marita Steinke (Head of the Department of Human Rights at BMZ), Nürnberg: Villa Leon.



06.10.2014: „Die wachsende internationale Verantwortung Deutschlands. Mehr Einsatz für die Menschenrechte?“, Panel with Christoph Strässer (Human Rights Commissioner of the German Federal Government) and Beate Rudolf (Director of the German Institute for Human Rights, DIMR), Berlin: FES, DIMR, and Forum Menschenrechte.

*13./14.06.2014: Fachgespräch zu Menschenrechtsbildung mit Expert*innen aus Deutschland und Österreich. Expert debate. Nürnberg: Lehrstuhl für Menschenrechte und Menschenrechtspolitik der FAU and Nürnberger Menschenrechtszentrum. Co-organizer and moderator.

*19.05.2014: Debate by FORUM MENSCHENRECHTE with the Federal Foreign Minister Frank-Walter-Steinmeier and the Human Rights Commissioner of the Federal Government in the Federal Foreign Office, Christoph Strässer, Berlin: Federal Foreign Office.

*15.05.2014: Expert dialogue: „Menschenrecht auf Wohnen“, Nürnberg: Human Rights Office of the City of Nuremberg and Nürnberger Menschenrechtszentrum.

21.02.2014: „Menschenrechte: Waffe der Kritik, Maßstab der Veränderung“. Lecture at the conference „Beyond Aid – von Wohltätigkeit und Solidarität, Frankfurt/M.: medico international.

18.02.2014: „Wirtschaftliche, soziale und kulturelle Menschenrechte verteidigen – Herausforderungen und Ansatzpunkte für die deutsche Entwicklungszusammenarbeit, Presentation and debate in the Federal Ministry for Economic Cooperation and Development (BMZ), Bonn: Federal Ministry for Economic Cooperation and Development.